



EDITORIAL semFYC

OPORTUNIDADES Y AMENAZAS para la prevención y promoción de la salud y el PAPPs en el contexto de la pandemia Covid-19



OPPORTUNITIES AND THREATS for prevention and health promotion and the PAPPs in the context of the Covid-19 pandemic

En solo 4 meses, la pandemia global causada por el nuevo coronavirus SARS-CoV-2 ha generado un estrés sin precedentes a nivel mundial, no sólo en el sistema sanitario sino en toda la sociedad. En España ha supuesto un cambio radical en la forma de ejercer la medicina y la enfermería familiar y comunitaria, y en este momento nos planteamos qué cambios son necesarios para prestar una atención de calidad en el contexto actual.^{1,2} **El sistema sanitario precisa adaptarse a los cambios previsible**³ no solo en la atención (nuevas tecnologías y telemedicina), sino también en la prevención y promoción de la salud como parte fundamental de la atención que prestamos.

En este contexto, nos enfrentamos a amenazas y a oportunidades en la prevención clínica que se suman a las anteriores,⁴ a las que el Programa de Actividades Preventivas y Promoción de la Salud PAPPs de semFYC no debe ser ajeno. Como punto de partida hemos de reafirmarnos en las **características necesarias a preservar por su gran valor en la atención primaria: la atención longitudinal y la accesibilidad**⁵ (ambas van juntas). El objetivo de esta editorial es revisar e identificar las amenazas y oportunidades de la promoción y prevención de la salud, desde la perspectiva de atención primaria, en el nuevo contexto de la era COVID-19.

Esta editorial se ha elaborado con aportaciones de los grupos de trabajo del PAPPs y de su Organismo de Coordinación, y resume el documento OPORTUNIDADES Y AMENAZAS para la prevención y promoción de la salud y el PAPPs en el contexto de la pandemia Covid-19.⁶

La atención telefónica, la telemedicina y la videoconferencia, sustitutiva de la atención presencial, que ha sido necesario implementar, puede suponer una serie de cambios de efectos inciertos para la prevención y la promoción de la salud. Las **AMENAZAS** para la prevención de esta nueva

situación incluyen la posible pérdida de oportunidad para la implementación de las actividades preventivas, la barrera de accesibilidad a ciertos colectivos sociales y culturales, y las limitaciones inherentes al propio medio de comunicación no presencial. Para que la intervención preventiva sea eficaz es importante la empatía, la calidad de la relación profesional paciente y la calidez de la comunicación clínica, y todo esto puede verse dificultado con la atención a través de herramientas electrónicas. La consulta telefónica orientada a la resolución de problemas clínicos puede perjudicar las actuaciones clínicas de prevención sobre estilos de vida saludables y aumentar la fragmentación de la asistencia que prestamos. Finalmente, la visita no presencial tiene sus indicaciones y en ningún caso debe considerarse un sucedáneo de poca calidad de la visita presencial, y nunca deben ser una imposición de los gestores o directores.

También se abren **OPORTUNIDADES** para la prevención que nos permiten **orientar los servicios sanitarios** hacia los principales problemas de salud de la comunidad y prestar los servicios de promoción, prevención, tratamiento y rehabilitación necesarios para resolver esos problemas:⁷

- Dejar de hacer consultas administrativas que no aportan valor (certificados, informes inútiles, renovación de medicación y otros) puede ser una oportunidad para disponer de tiempo y hacer más prevención basada en la evidencia.
- Se abre una posibilidad muy importante para el fomento del auto cuidado y el automanejo de la enfermedad y de la salud.
- La aceptación mayoritaria de los recursos telemáticos genera la oportunidad de establecer comunicación proactiva entre los profesionales y los pacientes para incidir en las medidas de promoción y prevención con la población atendida.

<https://doi.org/10.1016/j.aprim.2020.07.001>

0212-6567/© 2020 Publicado por Elsevier España, S.L.U. Este es un artículo Open Access bajo la licencia CC BY-NC-ND (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>).

Tabla 1 Otras oportunidades para la prevención en la era COVID.19

1. El valor clínico y la visión social de las vacunas va a cambiar. Existe interés social que podemos aprovechar para divulgar el valor y la indicación de cada vacuna, con mejor información, superando la falsa pero extendida dicotomía del “vacunas sí o no”.
2. Se nos presenta una oportunidad única de poder incidir en el valor de la prevención en salud mental; de detectar factores de riesgo de conflictos o trastornos mentales e intervenir en los procesos de duelo, y de situaciones de aislamiento social y necesidades no cubiertas, brindando sostén y acompañamiento emocional, evitando medicalizar el malestar de la vida cotidiana (ansiedad-tristeza-laboral. . .) y facilitando la participación de los activos sociales en su abordaje⁹ y¹⁰
3. El trabajo en equipo multidisciplinar médico de familia, pediatra, enfermera, trabajador social y administrativos es más importante que nunca. Esto permitirá flexibilidad y mejorará la adaptabilidad a las circunstancias cambiantes.
4. Surge la oportunidad de incorporar la visión social y trabajar con perspectiva socio-sanitaria, tanto a través de las trabajadoras sociales de los equipos como desde las consultas.
5. Con una orientación comunitaria trabajaremos los requisitos para la promoción de la salud, y el refuerzo de la **acción comunitaria**. Se impone ir tejiendo redes en promoción y prevención de la salud en todas las comunidades autónomas.
6. Son necesarias sinergias, trabajo colaborativo y comunicación con la atención hospitalaria para ofrecer una atención compartida y no fragmentada también en la prevención y promoción de la salud

- El desarrollo tecnológico y el avance en los registros de las historias clínicas permitirán la monitorización de los estilos de vida y de los parámetros de salud de las personas, tanto en sus domicilios como en su entorno social, favoreciendo intervenciones selectivas y muy dirigidas a prevenir enfermedades.
- La situación de esta pandemia, de naturaleza comunitaria, ha favorecido un claro compromiso de los ciudadanos con la corresponsabilidad y la importancia del empoderamiento en el control de la enfermedad, junto con la percepción de que el sistema sanitario por sí solo es insuficiente para evitar las enfermedades.

La obesidad, la diabetes, la hipertensión arterial y el tabaquismo se han revelado como factores agravantes en la infección por COVID19. Aspectos, todos ellos, muy relacionados con la prevención y la cronicidad. La intervención sobre estos factores de riesgo requiere intervenciones repetidas en el tiempo en las que la longitudinalidad propia de la atención primaria tiene un valor fundamental. Se abre una oportunidad de influir desde el PAPPs para que se implementen **políticas de prevención y control de las enfermedades no transmisibles**. La alianza para la prevención de enfermedades no transmisibles RedENT⁸ puede ser una plataforma importante para influir en las medidas políticas. Otras oportunidades para la prevención se resumen en la [tabla 1](#).

El valor de la prevención debe influir en las políticas y a los políticos. Es preciso potenciar el papel de abogacía de la salud de nuestro programa, e intentar firmar acuerdos de colaboración-asesoramiento estables en el tiempo, desde grupos de trabajo o desde el propio programa PAPPs, tanto con Ministerio como con Servicios de Salud territoriales. Se nos presenta una oportunidad de una mayor colaboración entre la Atención Primaria y la Salud Pública, tanto en el sistema de vigilancia de enfermedades transmisibles como en las crónicas y estilos de vida.

Para finalizar, queremos manifestar desde el PAPPs que la sociedad en su conjunto ha mostrado su respeto y reconocimiento por la tarea de los profesionales sanitarios. Es un buen momento para reforzar el compromiso entre personas, sociedad y profesionales para trabajar colaborativamente para la preservación de la salud.

Bibliografía

1. COVID-19: Operational guidance for maintaining essential health services during an outbreak Interim guidance 25 March 2020. World Health Organization 2020. https://apps.who.int/iris/bitstream/handle/10665/331561/WHO-2019-nCoV-essential-health_services-2020.1-eng.pdf?sequence=1&isAllowed=y (acceso mayo 2020).
2. Resetea Primaria: propuestas para volver a empezar. Revista de la sociedad madrileña de medicina de familia y comunitaria. Nº Especial “Resetea Primaria” • VOL 22 MAYO 202. [https://www.somamfyc.com/Portals/0/Ficheros/2020%20SoMaMFyC/Varios/Ebook-Revista%20de%20medicina-Especial%20Covid-19%20\(1\).pdf?ver=2020-05-08-163446-623×tamp=1588948517173](https://www.somamfyc.com/Portals/0/Ficheros/2020%20SoMaMFyC/Varios/Ebook-Revista%20de%20medicina-Especial%20Covid-19%20(1).pdf?ver=2020-05-08-163446-623×tamp=1588948517173) (acceso mayo 2020).
3. Arroyo Ana et al. FASE DE TRANSICIÓN DE LA PANDEMIA POR SARS-CoV-2 EN ATENCIÓN PRIMARIA. Sociedad Española de Medicina de Familia y Comunitaria (semFYC). Barcelona 2020. SemFYC ediciones. Disponible en file:///C:/Users/fcama/AppData/Local/Packages/Microsoft.MicrosoftEdge_8wekyb3d8bbwe/TempState/Downloads/FASE-DE-TRANSICION-DE-LA-PANDEMIA-POR-SARS-CoV-2-EN-ATENCIÓN-PRIMARIA-1%20(1).pdf (acceso mayo 2020).
4. Camarells F. Editorial. Los retos de la prevención y promoción de la salud, y los del PAPPs. Aten Primaria. 2018;50 Supl 1. <https://www.elsevier.es/es-revista-atencion-primaria-27-articulo-los-retos-prevencion-promocion-salud-S0212656718303585> (acceso mayo 2020).
5. Novena Conferencia Mundial de Promoción de la Salud. Shanghái (China) 2016. Declaración de Shanghái sobre la promoción de la salud en la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. Disponible en <https://www.who.int/healthpromotion/conferences/9gchp/Shanghai-declaration-final-draft-es.pdf.pdf?ua=1> (acceso mayo 2020).
6. Organismo coordinación del PAPPs. OPORTUNIDADES Y AMENAZAS para la prevención y promoción de la salud y el PAPPs en el contexto de la pandemia Covid-19. Sociedad Española de Medicina de Familia y Comunitaria (semFYC). Barcelona 2020. SemFYC ediciones. Disponible en <https://drive.google.com/file/d/1AhUZ5MynIX2RrPvuZhmZ3VzRjEvht95s/view> (acceso mayo 2020).
7. Camarells F, Fernández c, Galindo G. Aunando esfuerzos en Prevención y Promoción de la Salud con el PAPPs. Aten Primaria. 2019;51:195–7. April.
8. Paco Camarells (17 junio 2019), Nace la Red para la prevención de enfermedades no transmisibles (Red ENT).[entrada

- al blog]. Salud y Prevención PAPPs. <http://educacionpapps.blogspot.com/2019/06/nace-la-red-para-la-prevencion-de.html>.
9. Grupo de trabajo para la Promoción de la Salud Mental y la Prevención de sus Trastornos (grupo de SM). Programa de Actividades Preventivas y de Promoción de la Salud (PAPPs) de semFYC (13 abril 2020). Salud mental en epidemias: una perspectiva desde la Atención Primaria Española.[entrada al blog]. Salud y Prevención PAPPs. <https://educacionpapps.blogspot.com/2020/04/salud-mental-en-epidemias-una.html>.
10. Grupo de trabajo para la Promoción de la Salud Mental y la Prevención de sus Trastornos (grupo de SM). Programa de Actividades Preventivas y de Promoción de la Salud (PAPPs)

de semFYC (18 abril 2020). Salud mental en epidemias: una perspectiva desde la Atención Primaria Española (2) https://educacionpapps.blogspot.com/2020/04/salud-mental-en-epidemias-una_18.html.

Francisco Camarelles Guillem
*Presidente del Organismo de Coordinación del Programa
de Actividades Preventiva y Promoción de la Salud PAPPs
de semFYC*
Correo electrónico: fcamarelles@telefonica.net
(F. Camarelles).